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milhões, já esse ano o valor foi de R$ 480 milhões



Jornal Gazeta - 30 de outubro de 20182

Anúncio
Diretora: Ana Lúcia Zanelatto.
Redação e fotos: Rodrigo de Marco e Giana Milani. Circulação 
Gazeta: Terças-feiras e Sextas-feiras. Circulação Jornais Rurais:  
Terças-feiras em rodízio, pela ordem, Jornal Tuiuty, Jornal Monte 
Belo do Sul, Jornal Vale dos Vinhedos e Jornal São Pedro. 



Jornal Gazeta - 30 de outubro de 2018 3Jornal Gazeta - 30 de outubro de 2018 Geral

A Lei de Diretrizes Or-
çamentárias (LDO) será mais 
expressiva para Bento Gonçal-
ves em 2019, já que haverá R$ 
516 milhões para o exercício 
financeiro do próximo ano. O 
valor corresponde a um au-
mento de 7,5%, quando com-
parado às cifras deste ano, que 
teve uma receita de R$ 480 
milhões. Quando comparado 
a LDO 2017, é possível notar 
um aumento nos valores de 
cada ano. A LDO do último 
ano foi de R$ 4 milhões a me-
nos que 2018.  

O orçamento estabelecido 
pela LDO é destinado para os 
investimentos no Legislativo e 
em todas as Secretarias. Neste 
ano, as áreas prioritárias serão 
a da Saúde e a da Educação. 
Juntas, elas devem receber um 
aporte de R$278.6 milhões, 
54% de todo o valor em caixa.

A LDO tem uma totali-
dade de receita calculada com 
base em diferentes indicado-
res: Selic, IPCA, PIB e taxa de 
câmbio. Os 7,5% são o total de 
aumento de receita. A previ-

Município terá um aumento de 
7,5% na LDO de 2019
O orçamento do próximo ano será de R$ 516 milhões, já esse ano 
o valor foi de R$ 480 milhões

são da inflação para 2019 é de 
3,77%.

A LDO faz parte do siste-
ma de finanças públicas, que 
abrange a criação de três leis, 
e é o elo entre o Plano Pluria-
nual de Ação Governamental 
(PPA) — criado para prevê 
a arrecadação e os gastos do 
Executivo durante os qua-
tro anos de gestão — e a Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 
— que detalha quanto e como 
serão gastas as verbas no pe-
ríodo de um ano. A LDO es-
tabelece metas e prioridades, 
além de orientar na elaboração 
do orçamento. Além das exi-
gências constitucionais, a Lei 
de Responsabilidade Fiscal 
(LRF) ampliou as atribuições 
da LDO concedendo-a o papel 
de apresentar os resultados 
fiscais de médio prazo para a 
administração pública.

Para se chegar a esse va-
lor levou-se em consideração, 
além das estimativas de cálcu-
lo da receita, a elaboração de 
novos projetos de parceria com 
o Governo Federal. 

Presidente do Sindiserp pede audiência com 
o prefeito para pedir explicações sobre a 
falta de repasse para os servidores

Presidente do Sindiserp, 
Neilene Lunelli, solicita audi-
ência com Prefeito Guilherme 
Pasin para tratar do repasse da 
trimestralidade, que deveria ter 
sido pago neste mês de outubro, 
para o funcionalismo público. O 
documento foi protocolado nes-
ta segunda-feira (29) e segundo 
Neilene Lunelli o aumento de 
0,55% ainda não foi encaminha-
do para votação na Câmara de 
Vereadores e deveria integrar o 
salário pago neste mês. “A au-
diência tem por objetivo ouvir o 
Prefeito e buscar o cumprimen-
to da lei da trimestralidade. O 
Sindiserp já solicitou ao Execu-
tivo um reajuste com ganho real 
para o funcionalismo e não ape-
nas o repasse da inflação, pois 
no dia a dia os custos aumentam 
numa proporção muito maior do 
que o índice que está no papel” 
comenta a Presidente do Sin-
dicato dos Servidores Públicos 
Municipais.

 Apesar de aparentar não ter 
recursos para terminar obras e 
nem para repasses de aumento 
salaria de servidores  já  con-

quistados, a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias aprovada na ses-
são da Câmara nesta segunda-
-feira (29), prevê um aumento 
de mais de 60 milhões em 2019, 
para gastos com pessoal para o 

Executivo.
Quantos funcionários a 

mais o Prefeito Pasin pretende  
contratar no ano que antecede 
as eleições municipais que ne-
cessita deste aporte?

Neilene Lunelli cobra o aumento de 0,55%  que ainda não foi encaminha-
do para votação na Câmara de Vereadores e deveria integrar o salário 
pago em outubro
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O Ministério da Educação 
(MEC), estabeleceu novas re-
gras para expedição e registro 
de diplomas de graduação. Ago-
ra, as faculdades e universida-
des terão que publicar no Diário 
Oficial da União informações 
sobre os diplomas registrados e 
manter informações detalhadas 
para consulta pública nos pró-
prios sites. As mudanças foram 
publicadas no Diário Oficial da 
União.

De acordo com o MEC, o 
objetivo é reduzir o risco de 
fraudes e conferir maior segu-
rança nos procedimentos inter-
nos das instituições de educação 
superior. As instituições terão 
um prazo de 180 dias para se 
adequar às novas regras.

MEC muda regras para expedição 
de diplomas de graduação

Entre as mudanças está a 
exigência de um termo de res-
ponsabilidade a ser assinado 
pelas instituições de educação 
superior e prazos para a expe-
dição e o registro dos diplomas. 
As instituições também deverão 
cancelar diplomas irregulares 
quando detectarem vícios nos 
procedimentos de expedição e 
registro e dar publicidade dos 
diplomas cancelados.

Outra alteração é que o ver-
so do diploma deverá trazer a 
identificação da mantenedora 
da instituição de educação su-
perior. A expedição e o registro 
da primeira via do diploma, do 
histórico escolar final e do cer-
tificado de conclusão de curso 
seguem gratuitos.

Nesta terça-feira,30, 1,5 
milhão de estudantes das 4ª e 5ª 
séries do ensino fundamental de 
20 mil escolas públicas de todo 
o país farão a prova da 1ª Olim-
píada Brasileira de Matemática 
das Escolas Públicas – Nível A 
(Obmep Nível A 2018). A infor-
mação é do Instituto de Mate-
mática Pura e Aplicada (Impa).

A nova categoria da Obmep 
foi criada em setembro deste ano 
pelo Impa, que organiza a com-
petição tradicional desde 2005, 
voltada para alunos do 6º ao 9º 
anos do ensino fundamental e 
para estudantes dos três anos do 
ensino médio. Desde o ano pas-
sado, a Obmep inclui alunos de 
escolas particulares.

A 1ª Obmep Nível A tem 
apoio da Sociedade Brasileira 
de Matemática (SBM) e dos mi-
nistérios da Ciência, Tecnolo-

Nos dias 5 e 6 de novembro 
acontece a segunda edição do 
EducArte- Festival Estudantil 
de Arte. De caráter não compe-
titivo (não haverá premiação),o 
evento está marcado para às 
19h30 na Casa das Artes.

Com intuito de incentivar o 
interesse pela arte entre os es-
tudantes da rede de ensino de 
Bento Gonçalves, as Secreta-
rias de Cultura e de Educação 
elaboraram o projeto “Edu-
cArte - Festival Estudantil de 
Arte”, sendo esta a sua segun-
da edição. A iniciativa abran-
ge linguagens artísticas como 
música, dança e teatro, tendo 
conquistado, em julho deste 
ano, o terceiro lugar na 2º edi-
ção do Prêmio de Boas Práticas 
na Gestão Pública Municipal da 
Federação das Associações de 
Municípios do Rio Grande do 
Sul (Famurs).

O Festival iniciou seus tra-
balhos em agosto com a pri-
meira etapa onde as escolas 
encaminharam as fichas de ins-
crição. Após, cada educandário 

Alunos de escolas públicas participam 
de Festival Estudantil de Arte

organizou seu festival estudan-
til, onde a Secretaria da Cul-
tura disponibilizou 15 artistas 
locais para apoiar os alunos na 
produção dos seus trabalhos. 
Os artistas foram às escolas 
para contribuir com seus co-
nhecimentos técnicos como 
iluminação, direção, atuação, 
marcação de cena, orientações, 
dentro de cada segmento. Pos-
teriormente, a comissão julga-
dora selecionou os destaques.

Aproximadamente 700 
alunos de 14 escolas estaduais 
e municipais se envolveram no 
Festival, sendo 250 seleciona-
dos para a grande noite. O cor-
po de jurados foi composto por 
duas representantes da SMED, 
Luciane Sberse e Marli Maran-
goni Tasca, e um representante 
da SECULT, Cristian Bernich.

Segue abaixo as datas das 
apresentações que serão reali-
zadas entre as 19h30 às 21h30

05 de novembro – Festival 
Estudantil de Música

06 de novembro – Festival 
Estudantil de Dança e Teatro

Olimpíada de Matemática aplica prova para 1,5 milhão de estudantes
gia, Inovações e Comunicações 
eda Educação. A participação 
de alunos de escolas privadas 
na Obmep Nível A deve ocorrer 
apenas em 2019 ou 2020.

Segundo o diretor adjunto 
do Impa e coordenador-geral 
da olimpíada, Claudio Landim, 
a expectativa é muito grande, 
porque é aí que está “o gargalo 
da matemática no Brasil”. Lan-
dim disse que é preciso estimu-
lar alunos nessa faixa a estudar e 
curtir matemática. “A adesão foi 
muito grande; por isso, é grande 
a expectativa.”

De acordo com Landim, a 
Obmep de Nível A faz parte de 
um programa de formação. “Nós 
criamos um portal de matemáti-
ca para o ensino fundamental 1, 
que já está no ar, disponível. E 
esperamos, com isso, estimular 
os professores a usar o portal e 

a preparar seus alunos, dentro 
dessa ideia de resolução de pro-
blemas.”

O diretor do Impa destacou 
que a grande virtude da prova é  
identificar os jovens que gostam 
e têm facilidade para a matemá-
tica, “que é uma área tão impor-
tante e necessária para o desen-
volvimento do país”.

Escolas privadas
A Obmep Nível A tem uma 

fase única de provas na próxima 
terça-feira, mas o objetivo do 
Impa é que, a partir do ano que 
vem, os testes das duas catego-
rias sejam aplicados no mesmo 
dia. A inclusão das escolas pri-
vadas no Nível A vai depender 
dos resultados deste ano, expli-
cou Landim.

“Nós queremos incluí-las, 
esperamos poder incluir no ano 
que vem, mas essa prova é um 
pouco diferente da tradicional, 
na medida em que as secretarias 
municipais de Educação parti-
cipam da organização”. Cabe ao 
Impa conceber e disponibilizar 
a prova, mas são as secretarias 
de Educação que imprimem, 
corrigem e distribuem a prova 
nas suas escolas. Na Obmep tra-
dicional, é o Impa que concebe, 
imprime, distribui e corrige as 
provas.

De acordo com o MEC, o objetivo é reduzir o risco de fraudes e conferir 
maior segurança nos procedimentos internos das instituições de educa-
ção superior

Começou nesta segunda-fei-
ra,29, o processo de renovação 
de contratos do Novo Fundo de 
Financiamento Estudantil (Fies). 
Aproximadamente 50 mil estu-
dantes assinaram contratos do 
Novo Fies no primeiro semestre 
de 2018 e devem realizar o adita-
mento.  

A renovação dos contratos 
deve ser feita na páginahttp://

Começa o prazo para renovar 
contratos do Fies

sifesweb.caixa.gov.br até 30 de 
novembro. Segundo a Caixa Eco-
nômica Federal, caso haja neces-
sidade de alterações no contrato, 
como a troca de fiador, o estudan-
te deve comparecer a uma agên-
cia da Caixa com o novo fiador e 
apresentar os novos documentos 
comprobatórios.

O processo de renovação é 
voltado apenas para os contratos 

firmados este ano no âmbito do 
Novo Fies. Para esses contratos, o 
aditamento, que era feito pelo sis-
tema do Ministério da Educação 
(MEC), passa a ser executado pela 
Caixa, o novo agente operador do 
Fies.   

Como é
O Fies concede financia-

mento em instituições privadas 
de ensino superior. O novo Fies, 
lançado no ano passado, tem 
modalidades de acordo com a 
renda familiar.

A modalidade Fies tem juro 
zero para os candidatos com 
renda mensal familiar per capi-
ta de até três salários mínimos. 
Nesse caso, o financiamento 
mínimo é de 50% do curso, en-
quanto o limite máximo semes-
tral é de R$ 42 mil.

A modalidade chamada de 
P-Fies é para candidatos com 
renda familiar per capita entre 
3 e 5 salários mínimos.

Nesse caso, o financiamento 
é feito por condições definidas 
pelo agente financeiro opera-
dor de crédito que pode ser um 
banco privado ou fundos consti-
tucionais e de desenvolvimento.

O Fies concede financiamento em instituições privadas de ensino superior. 
O novo Fies, lançado no ano passado, tem modalidades de acordo com a 
renda familiar

Foi publicado nesta se-
gunda-feira, 29, o edital nº 
35/2018, que regulamenta o 
processo seletivo simplificado 
para contratação de professor 
substituto no IFRS campus 
Bento. O edital prevê quatro va-
gas, uma para cada área: Admi-
nistração, História, Pedagogia e 

Campus Bento do IFRS publica edital 
com vagas para professores substitutos  

Hospedagem.
O período de inscrições vai 

de 30 de outubro até 13 de no-
vembro.

O edital, anexos e outras pu-
blicações que surgirão durante 
o processo de seleção, estarão 
presentes na página da Coorde-
nadoria de Gestão de Pessoas. 
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Bento Gonçalves

Pinto Bandeira

Santa Tereza

Monte Belo do Sul

81,50%
56.142 votos

84,82%
1.548 votos

77,65%
1.004 votos

86,78%
2,087 votos

18,50%
12.741votos

15,18%
277 votos

22,35%
289 votos

13,22%
318votos

Jair Bolsonaro Fernando HaddadX

Bento Gonçalves

Pinto Bandeira

Santa Tereza

Monte Belo do Sul

32,96%
22.025 votos

33,89%
609 votos

38,00%
475 votos

67,04%
44.793 votos

66,11%
1.188 votos

62,00%
775 votos

42,34%
998 votos

Eduardo Leite José Ivo SartoriX

57,66%
1.359 votos

Os eleitores que não compa-
receram ao local de votação no 
domingo,28, e não justificaram 
a ausência no segundo turno 
ainda podem regularizar a si-
tuação eleitoral até dezembro. 
Os ausentes do primeiro turno, 
realizado em 7 de outubro, tem 
até de de dezembro para justifi-
car por que não compareceram à 
votação. Para os que se ausenta-
ram no segundo turno, o prazo 
vai até 27 de dezembro.

A justificativa pode ser fei-
ta mediante o preenchimento de 
um requerimento disponível no 
site do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), que deve ser entre-
gue pessoalmente em qualquer 
cartório eleitoral ou enviado por 
via postal ao juiz da zona eleito-
ral na qual é inscrito. Além do 
formulário, o eleitor deve entre-
gar documentação que compro-
ve a impossibilidade de compa-
recimento na votação.

Pela internet, o eleitor pode 
justificar a ausência usando o 
Sistema Justifica nas páginas do 
TSE ou dos tribunais regionais. 
No formulário online, o eleitor 
deve informar seus dados pes-
soais, declarar o motivo da au-
sência e anexar comprovante do 
impedimento para votar.

O requerimento de justi-
ficativa gerará um código de 
protocolo que permite ao eleitor 
acompanhar o processo até a de-
cisão final do juiz da zona elei-
toral. A justificativa aceita será 
registrada no histórico do elei-
tor no Cadastro Eleitoral.

Prazo para justificar ausência no 
segundo turno vai até 27 de dezembro

Eleitores no exterior
Os brasileiros que estavam 

no exterior no dia da votação 
também deverão encaminhar 
o formulário de justificativa 
pós-eleição e a documentação 
comprobatória até 60 dias após 
o turno ou em 30 dias contados 
a partir da data de retorno ao 
Brasil.

Se estiver inscrito em zona 
eleitoral do exterior, o eleitor 
deverá encaminhar o requeri-
mento diretamente ao juiz com-
petente ou ainda entregar nas 
missões diplomáticas e reparti-
ções consulares localizadas no 
país ou enviar pelo sistema jus-
tifica.

Consequências
O Tribunal Superior Elei-

toral explica que a não regulari-
zação da situação com a Justiça 
Eleitoral deve pagar multa (por 
cada turno). O valor é definido 
pelo juiz eleitoral da região e 
varia de R$ 3,5 a R$ 35,10.  O 
eleitor faltoso também pode so-
frer outras sanções, como impe-
dimento para obter passaporte 
ou carteira de identidade para 
receber vencimentos, remune-
ração, salário ou proventos de 
função ou emprego público.

A não justificativa impede 
ainda que o eleitor participe de 
concorrência ou administrativa 
da União, dos estados, Distrito 
Federal e municípios, além de 
inscrever em concurso público 
ou tomar posse em cargo e fun-
ção pública.

Quem não justificou ausência no 2º turno tem até 27 de dezembro para 
regularizar situação

Bento Gonçalves, apesar 
da máquina pública à favor do 
(então) candidato a governador 
Eduardo Leite, teve baixo índi-
ce de aprovação dos cidadãos: 
32,96 % dos votos válidos. Mes-
mo Sartori sendo bem votado 
pelo bento-gonçalvense, não 
pode impedir o desmorona-
mento do MDB  na cidade. Ou-
trora um partido forte e altivo, 
hoje o MDB está enfraquecido 
pelas discórdias internas. 

Já Pasin, mesmo provando 
que tem pouca ou nenhuma 

Votos na Região para Presidente de Governador
habilidade de angariar votos 
para quem quer que seja ( vide 
desempenho de Alkmin na ci-
dade e no Estado), está con-
tando com um cargo de impor-
tância no Governo de Eduardo 
Leite, tanto que cultiva, a peso 
de  ouro, suas aparições plan-
tadas nos tablóides da capital.

Com receio de não ser nin-
guém na fila do pão do staff 
do novo Governador, Pasin  se 
movimenta para colocar a má-
quina a favor de seu pupilo nas 
próximas eleições. Sem nenhu-

ma obra para chamar de sua, 
Pasin pede e ganha na LDO, 
mais de 60 milhões para en-
grossar a folha de pagamento 
com novos CCs em 2019, vés-
pera das eleições municipais.

Para presidente, Bolsonaro 
foi a forra na cidade com seus  
81,50% dos votos válidos, con-
tra 18,50% para Haddad.

Confira nos infográficos o 
desempenho dos  candidatos 
ao Governo do Estado e a Pre-
sidência nos municípios vizi-
nhos.
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Um dos painelistas da quar-
ta edição do Congresso Estadual 
da AEARV, o arquiteto Gustavo 
Cedroni diz que a parceria en-
tre a engenharia e a arquitetura 
é fundamental para a qualidade 
dos projetos. “Em nossos proje-
tos, destacamos a infraestrutura 
e trazemos ela para o campo da 
arquitetura, ou levamos a ar-
quitetura para o campo da en-
genharia. Nesse sentido, não há 
distinção entre engenharia e ar-
quitetura, e sim duas formações 
distintas que trabalham juntas”, 
diz o profissional.

Cedroni mostra, assim, sua 
análise sobre a temática des-
te ano do Congresso Estadual 
– Conectando Profissionais –, 
cuja abertura ficará a seu cargo, 
dia 8 de novembro, às 13h30. 
“Sem o nosso time de engenhei-
ros, não conseguiríamos traba-
lhar da forma que acreditamos”, 
comenta.

Sócio do escritório paulista-
no Metro, Cedroni quer abordar 
em sua fala temas como arqui-
tetura, infraestrutura e política. 
Para isso, mostrará alguns pro-
jetos assinados pelo estúdio que 
divide com o arquiteto Martin 
Corullon, como o Cais das Ar-
tes, em Vitória (ES), a Ladeira 
da Barroquinha, em Salvador 
(BA), o Refettorio, no Rio de Ja-
neiro (RJ), e o ITA, em São José 
dos Campos (SP).

Apesar do Metro trabalhar 
com diversas escalas de projetos, 
são os que proporcionam maior 
contato com o público os prefe-
ridos de Cedroni. “Me agrada 
a ideia de que muitas pessoas 
que eu não tenho contato dire-
to possam usufruir das minhas 
ideias. Ao final, me agrada mui-
to os projetos mais democráti-
cos, principalmente no contexto 
político e social do nosso país”, 
diz o profissional, que trabalhou 
com arquitetos como Paulo de 
Melo Saraiva, Eduardo Colo-

“Não há distinção entre 
engenharia e arquitetura”
Arquiteto Gustavo Cedroni, do escritório Metro (SP), abre ciclo de palestras do Congresso Estadual da 
AEARV

Na foto, o Arquiteto Gustavo Cedroni

nelli e Rem Koolhaas.
O escritório defende uma 

abordagem única para cada 
projeto, pois considera o entor-
no, os usuários, o clima, entre 
outras variantes, para conceber 
cada proposta. O Metro já assi-
nou projetos em cidades como 
Berlim e Moscou e, apesar das 
diferenças do mercado brasi-
leiro para os países europeus, 
o escritório mantém um certo 
vínculo com as engenharias das 
edificações. “Muitos projetos 
aqui ainda partem da matriz 
estrutural para depois seguir 
um sentido mais formal. Esse 
aspecto, a meu ver, é uma virtu-
de”, opina Cedroni.

O arquiteto elogia o aspecto 
formal da arquitetura brasileira 
e diz que há uma busca por ino-
vação propiciada por nosso cli-
ma, como fica expresso nas mar-
quises, nas varandas e nas áreas 
ao ar livre que buscam trazer a 
paisagem externa para dentro 
do projeto. Entretanto, salienta 
que ainda se produz uma arqui-
tetura tímida em termos estru-

turais e de técnica de projeto. 
“O mercado imobiliário não vê 
com bons olhos a experimen-
tação no campo da arquitetura 
e da engenharia”, avalia. “Em 
consequência disso, temos um 
enorme mercado de arquitetos 
e engenheiros que trabalham de 
forma medíocre, fazendo o que 
se espera do mercado imobiliá-
rio, o mínimo para vender”.

O IV Congresso Estadual 
da AEARV tem patrocínio Ac-
quamondo, Açopema, Artelana, 
Bento Gesso, Cammino, Casa 
de Pedra, Confea, Costaneira, 
DCA, Dparis Iluminação, Lapi-
vidros, Meber, Mutua, Promob, 
Sole Aquecimento, Todeschini 
e UCS e conta com o apoio do 
CAU e do CREA-RS. A relação 
completa dos palestrantes, gra-
de de programação e inscrições 
podem ser acessados pelo site 
www.aearv.com.br
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Nesta terça-feira,30, acon-
tece o lançamento do livro “O 
Belo Ignorado”, de Fábio Valen-
tin Possamai. O evento ocorre na 
casa das Artes a partir das 19h. 
Com produção de Maria Stefani 
Dalcin e capa e design gráfico 
de Nutum Branding (Edson de 
Souza), o projeto é financiado 
pelo Fundo Municipal de Cul-
tura.

A procura da beleza encon-
trada em lugares, objetos e coi-
sas não comuns. É por meio de 
versos e imagens que o escritor 
Fabio Valenti Possamai inves-
tiga as formas “desconhecidas” 
que permeia sua obra de estreia: 
“O Belo Ignorado”, onde estabe-
lece relações com o conceito do 
feio e do belo, com uma aborda-
gem filosófica e lírica.

Desde pequeno, as fotos que 
Fábio tirava eram consideradas 
estranhas e pouco convencio-
nais. Graças a essa paixão pela 
fotografia ele começou a regis-
trar paisagens, pessoas e luga-
res quando embarcou em sua 
primeira viagem não acadêmica 
pelos Estados Unidos. O destino 
escolhido foi o Alaska, em 2014, 
onde visitou lugares como An-
chorage e a Floresta Nacional 
de Chugach. A cada viagem, em 
solo norte-americano, que Fábio 
fazia, ia registrando mais e mais 
fotos, tornando-se uma tradi-
ção. A ideia de unir as fotogra-
fias com as poesias foi de usa tia, 
Neiva Valenti Poletto, e da pro-
dutora cultural, Maria Stefani 
Dalcin.

“O que me guiou, além de 
uma obsessão quase doentia que 
tenho por detalhes, foi o fato de 
tentar demonstrar que a beleza 
é mais uma questão de ‘como ve-

Livro “O Belo Ignorado” será 
lançado hoje na Casa das Artes
Escritor bento-gonçalvense estreia na literatura com obra filosófica 
e lírica

mos’ do que ‘o que vemos’. Vejo 
isso como uma tentativa de dar 
voz ao que é considerado ‘não 
belo’”, ressalta Possamai.

Dessa forma, o processo de 
criação dos poemas consistiu em 
visualizar as fotos e separá-las 
em duas seções: “Um outro olhar 
sobre o mundo” e “Um outro 
olhar sobre Bento Gonçalves”, 
onde se descortina a jornada 
pessoal do autor que perscruta 
e questiona temas ambientais, 
sociais e culturais como o cres-
cimento desenfreado ou a perda 
da identidade das cidades.

Neste itinerário as duas lin-
guagens conjugam um poderoso 
registro de realidades mutantes: 
“creio que poemas e fotos pos-
suem uma relação muito inter-
dependente. Para mim eles se-
riam como que complementares. 
A foto, mais visual e imediata. O 
poema, mais intimista e de ges-
tação e efeito mais duradouros”, 
destaca.

Fábio Valenti Possamai
Natural de Bento Gonçalves, 

possui formação em Biologia e 
Filosofia. Atualmente mora nos 
Estados Unidos onde, após ter 
finalizado seu doutorado em 
Filosofia no ano de 2016, mora 
com sua companheira.

Autor explora paisagens do extremo norte da América para escrever ilus-
trar o livro

  

Branco
Em meio ao silêncio
De uma plácida manhã
Pode a beleza ser fria?
O gélido vento do norte
Soprando traz a resposta
E vejam só, quem diria?
No calor do meu coração
É inverno todo dia

TRECHO DO LIVRO 
“O BELO IGNORADO”

O que: IV Congresso Estadual 
da AEARV – Conectando Pes-
soas
Quando: dias 8 e 9 de novem-
bro
Onde: Fundação Casa das Ar-
tes (Rua Herny Hugo Dreher, 
127, Bairro Planalto), Bento 
Gonçalves
Inscrições: www.aearv.com.br
Profissionais associados AE-
ARV, ASCON e parceiros: R$ 
100,00
Estudantes associados AE-
ARV: R$ 50,00
Estudantes não associados 
(mediante apresentação de 
comprovante): R$ 110,00
Não-associados: R$ 220,00

SERVIÇO
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Fortemente engajado com o 
senso de responsabilidade cívica, 
o Centro da Indústria, Comércio 
e Serviços de Bento Gonçalves 
emite manifestação favorável ao 
exercício da democracia após a 
conclusão do processo eleitoral 
de 2018. A entidade avalia que 
o pleito deste ano assinala uma 
relevante evolução e amadureci-
mento da sociedade. “A popula-

Centro da Indústria e Comério emite parecer em favor 
da democracia após resultado das Eleições 2018

ção pôde se expressar por meio 
do voto, claramente optou pela 
mudança e seu desejo foi respei-
tado. Em nenhum momento a 
democracia foi colocada em risco, 
o que é muito saudável para a na-
ção”, aponta o presidente Elton 
Paulo Gialdi.

Em âmbito nacional, a enti-
dade entende que a cisão expres-
sa pelo resultado das urnas deve 

fomentar o avanço do processo 
de retomada do desenvolvimen-
to. “Não existe crescimento se 
não houver rupturas. Uma de-
las é o início da valorização das 
classes que produzem e ajudam 
a construir o país, do empreen-
dedorismo. É preciso mudar a 
visão que coloca o empresariado 
na condição de vilão, e começa-
mos a caminhar nessa direção”, 
diz Gialdi.

Na opinião dele, prevaleceu 
o projeto de governo que melhor 
representou os interesses da so-
ciedade, adequadamente aten-
tando para todas as suas esferas 
sem diferenciação. “Esses indi-
cadores sinalizam cada vez mais 

a intenção de buscar um posicio-
namento equilibrado, tendência 
que deve se concretizar também 
nos próximos anos, sinalizando 
uma centralização entre as ide-
ologias de esquerda e de direita. 
Esperamos que os interesses da 
nação sejam colocados acima de 
quaisquer convicções e que nós, 
enquanto sociedade, possamos 
ser contemplados com um plano 
de governo que realmente vise 
o desenvolvimento do Brasil e 
de suas unidades federativas. É 
preciso extinguir essa corrente 
de pensamento que divide a po-
pulação em ‘contra’ ou ‘a favor’, 
e criar um senso de unidade em 
defesa do país”, avalia.

Já na esfera Estadual, o CI-
C-BG espera que seja efetivada 
uma boa gestão política, atentan-
do para a consecução do equilí-
brio fiscal do Rio Grande do Sul, 
com uma administração inteli-
gente dos gastos públicos e in-
centivo a oportunidade de cresci-
mento. “É preciso que o processo 
de recuperação do Estado tenha 
continuidade. Desejo fortemente 
à nova administração que encon-
tre condições de governabilidade, 
com apoio da Assembleia Legis-
lativa e demais esferas do poder 
público, praticando uma política 
objetiva, que não priorize inte-
resses partidários, mas o bem da 
sociedade”, diz.

Presidente do CIC BG, Elton  Paulo Gialdi
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Agenor Frizon, agricultor 
aposentado, filho da Serafim 
Frizon e Amabile Frizon, nasci-
do em 18/04/1958, falecido em 
19/10/2018, natural de Cotiporã, 
RS, morador do Distrito de Laje-
ado Bonito, Interior, Cotiporã, Sol-
teiro 

José Omar Francisco, 
motorista aposentado, filho de 
Euclydes José Francisco e Ce-
lina Rodrigues Francisco, nasci-
do em 03/05/1955, falecido em 
22/10/2018, natural de Montene-
gro, RS, morador da Linha Pauli-
na, Distrito de Faria Lemos, Bento 
Gonçalves, Casado 

Pedro Celso Ramos, in-
dustriário, filho de Gilberto Ra-
mos e Lurdes Ramos, nascido 
em 28/06/1967, falecido em 
21/10/2018, natural de São Miguel 
do Oeste, SC, morador da Rua 
Giacomo Baccin, Bento Gonçal-
ves, Casado 

Pedro Henrique Zaar Bellé, 
filho de Roger Mauricio Bellé e 
Cristiane Alessandra Zaar Bellé, 
nascido em 23/10/2018, falecido 
em 25/10/2018, natural de Bento 
Gonçalves, RS, morador da Rua 
General Goes Monteiro, Bento 
Gonçalves, Solteiro 

Andrei Scalcon Rieffel, auxi-
liar geral, filho de Andrei Luciano 
da Silva Rieffel e Lucélia Scalcon 
Rieffel, nascido em 09/04/1999, 
falecido em 26/10/2018, natural 
de Bento Gonçalves, RS, morador 
da Rua Isidoro Cavedon, Bento 
Gonçalves, Solteiro 

Maria Dalva Alberici Rizzi, 
do lar aposentada, filha de  Octavio 
Alberici e Carmen Eimar Santos 
Alverici, nascida em 30/05/1941, 
falecida em 28/10/2018, natural 
de São Sebastião do Caí, RS, mo-
radora da Rua Porto Alegre, Bento 
Gonçalves, Viúva 

Herminia Menoncin Mene-
gotto, costureira aposentada, 
filha de Davide Menoncin e Ger-
minia Trivelin Menoncin, nasci-
da em 13/07/1937, falecida em 
27/10/2018, natural de Bento 
Gonçalves, RS, moradora da Li-
nha Marfisa, Tuiuty, Bento Gonçal-
ves, Casada 

Rene Cloviz Brun, serviços 
gerais aposentado, filho de Leonil-
do Domingos Brun e Nely Faccin 
Brun, nascido em 22/01/1955, fa-
lecido em 28/10/2018, natural de 
Bento Gonçalves, RS, morador da 
Rua Wolmir Attilio Ferretti, Bento 
Gonçalves, Casado 

SERVIÇO DE REGISTRO CIVIL DAS PESSOAS NATURAIS 
DE BENTO GONÇALVES
EDITAIS DE CASAMENTO

Faço saber que se habilitaram para casar neste Serviço de registros:

Edital nº 19908: DANIEL AGOSTINHO DAMASCENO DE CARVALHO, 
solteiro, consultor comercial, natural de Teresina-PI, residente e domiciliado 
em Bento Gonçalves e JANAÍNA SENA DOS SANTOS, solteira, auxiliar 
administrativo, natural de Teresina-PI, residente e domiciliada em Bento 
Gonçalves. O Regime de bens será o da Comunhão Parcial de Bens.
Edital nº 19909: BRUNO BURLINI, solteiro, assistente de engenharia, na-
tural de Bento Gonçalves-RS, residente e domiciliado em Bento Gonçalves 
e ANA PAULA PAESE, solteira, professora, natural de Bento Gonçalves-
-RS, residente e domiciliada em Bento Gonçalves. O Regime de bens será 
o da Comunhão Universal de Bens.
Edital nº 19910: PAULO ELIEZER DA FONTOURA, solteiro, autônomo, 
natural de São Gabriel-RS, residente e domiciliado em Bento Gonçalves e 
MARIA AUGUSTA RODRIGUES MACHADO, solteira, auxiliar de escritó-
rio, natural de Guaíba-RS, residente e domiciliada em Bento Gonçalves. O 
Regime de bens será o da Comunhão Parcial de Bens.
Edital nº 19912: ROGÉRIO FIORENZA PERAZZOLO, solteiro, industriá-
rio, natural de Santiago-RS, residente e domiciliado em Bento Gonçalves 
e SÔNIA BOROTTO, solteira, metalúrgica, natural de Garibaldi-RS, resi-
dente e domiciliada em Bento Gonçalves. O Regime de bens será o da 
Comunhão Parcial de Bens. 
 

Se alguém souber de algum impedimento, oponha-o na forma da lei.
Bento Gonçalves, 30 de outubro de 2018.

 
CLEIDI CRISTINI DE SOUZA
Registradora Civil Designada

Fausta Angela Panizzi Betti-
nelli, comerciante aposentada, fi-
lha de Amilcare Panizzi e Catharina 
Panizzi, nascida em 24/01/1926, 
falecida em 25/10/2018, natural 
de Bento Gonçalves, RS, morado-
ra da Rua Treze de Maio, Bento 
Gonçalves, Viúva 

Assunta Cecconi Valduga, 
do lar aposentada, filha de Adão 
Cecconi e Josephina Valerio, 
nascida em 19/08/1927, falecida 
em 26/10/2018, natural de Bento 
Gonçalves, RS, moradora da Rua 
Leonardo Navarini, Bento Gonçal-
ves, Viúva 

Alzenir Rezer Bastos, au-
xiliar de cozinha, filha de Manoel 
Teixeira Bastos e Selvina Rezer 
Bastos, nascida em 31/10/1964, 
falecida em 26/10/2018, natural 
de Caibaté, RS, moradora da Rua 
Ipe Florido, Bento Gonçalves, Di-
vorciada 

Lourdes Gabriel Fraca-
lossi, contadora aposentada, 
filha de Antonio Gabriel e Matil-
de Carolina Zardo Gabriel, nas-
cida em 11/11/1962, falecida em 
26/10/2018, natural de Cotiporã, 
Veranópolis-RS, moradora da Rua 
Ulysses Roman Ross, Bento Gon-
çalves, Viúva 

ÓBITOS

Os apaixonados por cor-
ridas de rua podem começar 
a contagem regressiva: a mais 
charmosa corrida noturna da 
Serra Gaúcha acontece na noite 
do dia 10 de novembro, em Ben-
to Gonçalves. A programação da 
Sparkling Night Run 2018 alia 
esporte, turismo e enogastro-
nomia para encantar os atletas 
e engajar a comunidade ao rol 
de atrações festivas paralelas à 
competição. A prova inicia às 
20h, com a caminhada, na Via 
Del Vino.

Uma novidade implementa-
da esse ano convida toda a co-
munidade a fazer parte desse 
movimento: a modalidade ca-
minhada. Nesta edição, há três 
possibilidades de percurso: tra-
jetos com cerca de 5 ou 10 km, 
para a corrida individual ou em 
dupla, e modalidade caminhada, 
que terá aproximadamente 4 km 
e inicia antes da prova – gratuita 
e aberta para a comunidade. A 
consagrada Festa do Espuman-
te, por sua vez, promete ofere-
cer uma apetitosa degustação 
de massas harmonizadas com os 
mais premiados espumantes da 
região, fomentando o enoturis-
mo da Serra, após a corrida.

As inscrições estão no se-
gundo lote e possibilitam uma 

Sparkling Night Run acontece no 
dia 10 de novembro, em Bento
As inscrições estão no segundo lote e possibilitam uma série de vantagens aos corredores, entre eles 
o recebimento de um kit personalizado

A prova inicia às 20h, com a caminhada, na Via Del Vino

série de vantagens aos corre-
dores, entre eles o recebimento 
de um kit personalizado; passe 
livre para participar da Festa do 
Espumante, realizada na sequ-
ência da prova, e a oportunidade 
de praticar atividade física em 
meio aos principais monumen-
tos da Capital Brasileira do Vi-
nho.

O cadastro pode ser confir-
mado pelo valor de R$ 120,00 – 
dando direito a um número de 

peito e chip, camiseta de man-
ga curta, sacola personalizada, 
tickets para degustação de es-
pumantes e massas, uma taça 
de acrílico e duas pulseiras de 
acesso à área VIP.

No site www.sparklingni-
ghtrun.com.br é possível con-
ferir o regulamento completo, 
o mapa do percurso e acessar os 
links para garantir presença no 
evento – por meio da Ativo.com, 
Foco Radical e You Movin. 

A semana será de tempo instá-
vel em Bento Gonçalves, com pre-
visão de mais de 30 mm de chuva 
entre quarta e quinta-feira, dia 1º. 
A chuva deve ajudar a amenizar a 
sensação de abafamento. Nesta se-
gunda-feira,29, a temperatura che-
gou aos 25°C, mas para os próximos 
dias a expectativa é de que a máxima 
não passe dos 20°, pelo menos entre 
quinta e sexta-feira. O final de se-
mana, por outro lado, será de calor 
intenso, com temperaturas próximas 
dos 30°C.

É no Sul do Brasil que encon-
tramos ao longo do ano o maior 
contraste térmico entre massas de 
ar frio e massas de ar quente, com a 
passagem de frentes frias, que con-
tribuem para a formação de nuvens 
muito carregadas.

Os meses de primavera no Sul 
também são marcados pela elevação 
da temperatura e violentos tempo-
rais. Além da passagem das frentes 
frias, intensas áreas de instabilidade 
como os CCM (complexo convecti-
vo de meso-escala), também podem 
passar sobre a Região provocando 
volumes de chuva extremamente ele-
vados, acima dos 100 mm, em poucas 
horas. É na primavera que a Região 
Sul fica mais sujeita a tornados.

Primavera
O sul do Brasil, junto com o 

Nordeste, é uma das regiões brasi-
leiras que mais sentem o impacto 
de fenômenos oceano-atmosféricos 
como El Niño e La Niña.

A primavera de 2018 é marcada 
pelo processo de desenvolvimento de 

Semana de tempo instável
novo episódio El Niño e que estará 
completamente formado no final na 
estação. Mas o crescente aquecimen-
to que ocorre nos próximos meses na 
porção central e leste do oceano Pa-
cífico, ao largo da costa do Peru, vai 
influenciar a chuva e a temperatura 
na Região Sul do Brasil nesta prima-
vera. A tendência é de aumento de 
chuva.

Os próximos meses
Novembro
A previsão é de chuva mais vo-

lumosa e melhor distribuída sobre 
a Região Sul. O mês deve terminar 
com acumulados acima da média his-
tórica em toda a Região. As panca-
das de chuva serão frequentes no de-
correr do mês e novamente com risco 
de temporais. O oeste do Rio Grande 
do Sul deve ter chuva mais frequente 
e volumosa.

Não há previsão de episódios de 
frio intenso. A temperatura fica rela-
tivamente elevada ao longo da tarde 
e a chuva evita o excesso de calor.

Dezembro
A chuva fica mais concentra-

da sobre o Rio Grande do Sul e nas 
áreas a oeste e sul de Santa Catarina. 
Nestas áreas, a tendência é de que 
o mês termine com chuva acima da 
média histórica, especialmente no 
oeste e no sul gaúcho. As demais 
áreas de Santa Catarina e todo o 
Paraná deve terminar dezembro de 
2018 com chuva dentro a um pouco 
abaixo da média normal. A maior de-
ficiência deve ocorrer sobre o norte 
do Paraná.
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Um dos órgãos que traba-
lharam para que Bento Gonçal-
ves tivesse um novo presídio lon-
ge da área central da cidade, o 
Consepro comemora os avanços 
na obra da casa prisional, pre-
vista para ser inaugurada em ja-
neiro do próximo ano, na Linha 
Palmeiro, em São Pedro. 

Com a desativação do presí-
dio no Centro, haverá um duplo 
ganho: mais segurança para os 
moradores da região e melho-
res condições para os apenados 
– hoje, cerca de 300 presos su-
perlotam um espaço projetado 
para 98 pessoas. “Um presídio 
em más condições numa área 
com escolas, hospital, creches, 
entre outros estabelecimentos, 
sempre representou um risco. 
Agora estamos eliminando esse 
risco. Hoje o novo presídio, que 
terá capacidade para receber 
420 apenados, receberia com 
folga toda a população carce-
rária do presídio do Centro. O 
risco de um motim sempre é me-
nor num presídio com melhores 
condições”, avalia o presidente 
do Consepro, Laércio Pomper-
mayer.

Embora seja a data mais 
rentável do ano para o comércio 
varejista, as festividades nata-
linas não são garantia absoluta 
de bons negócios. É essencial 
para o lojista saber como atrair 
os consumidores para seu esta-
belecimento, a fim de aumen-
tar a lucratividade. Por isso, a 
Câmara de Dirigentes Lojistas 
de Bento Gonçalves (CDL-BG) 
prepara uma capacitação espe-
cial, dia 13 de novembro, para 
que os comerciantes tenham 
ainda mais condições de extrair 
o máximo potencial do período 
natalino - fazendo crescer, dessa 
forma, a expectativa nacional da 
Confederação Nacional do Co-
mércio, que prevê vendas 2,3% 
superiores ao Natal do ano pas-
sado.

O painel ‘Vitrines de Natal 
em Destaque’ será na sede da 
CDL-BG, entre 19h30min e 
21h, com a stylist e consultora 
de imagem Francine Valentini, 
o administrador Giovani Carlet 
e Rafael Casagranda, respon-
sável pelo marketing da Medi-
cinalles. Juntos, eles vão com-
partilhar dicas e truques para 
deixar as lojas mais atrativas aos 
olhos dos consumidores.

Formada em Fashion Ima-
ge and Styling pelo Instituto 
Marangoni, em Paris, Francine 

Consepro otimista com avanços na obra 
do novo presídio de Bento Gonçalves

Para ele, a localização do 
presídio não acarretará em afas-
tamento ou redução do fluxo de 
público naquela região. “O local 
é apropriado. Em nenhum mo-
mento acho que vai depreciar 
o desenvolvimento turístico da 
cidade. Acredito, ainda, que aju-

CDL-BG promove painel temático destacando vitrines para o Natal
Especialistas compartilham dicas sobre exposição de produtos na noite de 13 de novembro

mostrará o que as pessoas vão 
procurar nas araras e vitrines 
para vestir e presentear. Com 
MBA em Gestão Comercial e 
pós-graduação em Projetos de 
Iluminação, Carlet abordará 
como tornar a loja mais boni-
ta com a iluminação e atrair os 
olhares para as vitrines. Já Ca-
sagranda falará sobre exposição 
de produtos e as formas de po-
tencializar as vendas.

O painel Vitrines de Natal 
em Destaque terá acesso gratui-
to para os lojistas participantes 
da campanha Bento Natal Pre-

miado. Associados à CDL pa-
gam R$ 20 e não sócios, R$ 40. 
A CDL fica na Rua Mal. Deodo-
ro, 139 – Ed. Zanoni, no Centro 
– (54) 3455-0555.

O painel ‘Vitrines de Natal em Destaque’ será na sede da CDL-BG, entre 
19h30min e 21h, com a stylist e consultora de imagem Francine Valenti-
ni, o administrador Giovani Carlet e Rafael Casagranda, responsável pelo 
marketing da Medicinalles

dará a melhorar a infraestru-
tura da região com obras como 
saneamento e pavimentação”, 
pondera.

O novo presídio, cujo inves-
timento é de R$ 30,8 milhões, 
também prevê uma ala para os 
presos do regime semiaberto.

Nesta quarta-feira, 31, 
a partir das 19h, no audi-
tório do Centro da Indús-
tria e Comércio (CIC), a 
Coordenadoria da Mulher 
e o Centro Revivi, pro-
movem a palestra “Com-
portamento e Ambiente 
de Trabalho”. O evento 
aborda o tema do assédio 
sexual que é uma forma 
de discriminação derivada 
da desigualdade de trata-
mento entre os sexos, que 
acarreta prejuízos prá-
ticos e emocionais para 
qualquer trabalhador.

“Não há como negar 
que o assédio sexual é um 
problema sério e que não 
pode ser ignorado. Infe-
lizmente é um problema 
social que tem prejudica-
do os ambientes de tra-
balho e, especialmente, as 
mulheres e, por isso, deve 
ser resolvido com políti-
cas de prevenção na área 

Palestra sobre assédio sexual 
acontece hoje no CIC

da educação nas relações 
de trabalho. Diante dessa 
realidade, uma verdade se 
impõe: é melhor prevenir 
do que remediar”, destaca 
a coordenadora do Centro 
Revivi e Coordenadoria da 
Mulher, Regina Zanetti.

Assim, a programação 
irá desenvolver o tema nas 
esferas jurídicas (legis-
lação e penas) e psicoló-
gicas (impactos emocio-
nais) com os convidados 
Aline Zan, engenheira de 
segurança do trabalho, 
Ricardo Abel Guarnie-
ri, advogado trabalhista, 
Marciano Leão, da OAB 
–Bento Gonçalves, além 
dos promotores de justiça, 
representantes do Minis-
tério Público, Gilson Me-
deiros e Lisiane Rubin. O 
evento tem inscrições gra-
tuitas pelo site www.cur-
sos.bentogoncalves.rs.gov.
br/inscrever.

 

O que: Painel ‘Vitrines de 
Natal em Destaque’
Quando: 13 de novembro, 
das 19h30min e 21h
Onde: sede da CDL-BG (Rua 
Mal. Deodoro, 139 – Ed. Za-
noni, 5º andar, no Centro)
Informações e inscrições: 
(54) 3455-0555.

SERVIÇO

As micro e pequenas em-
presas e os microempreende-
dores individuais que renego-
ciaram, em junho, as dívidas 
com o Simples Nacional (regi-
me especial de tributação) têm 
até esta quarta-feira,31, para 
quitar a entrada de 5% do dé-
bito. O pagamento é necessá-
rio para que os contribuintes 
possam parcelar o restante da 
dívida com desconto na multa 
e nos juros.

Para as empresas que ade-
riram à negociação em julho, 
o prazo para quitar a entrada 
acaba em 30 de novembro. A 
Receita Federal esclareceu 
que não prorrogará as datas 
sob nenhuma hipótese. Quem 
não pagar integralmente os 
5% da dívida será excluído 
do parcelamento e perderá 
os benefícios. O contribuinte 
perderá o direito de emitir a 
Certidão Negativa de Débitos 
e, se não regularizar a situa-
ção, será excluído do Simples 
Nacional.

O Programa Especial de 
Regularização Tributária do 
Simples Nacional (Pert-SN) e 
o Programa Especial de Re-
gularização Tributária das 
Microempresas e Empresas 
de Pequeno Porte optantes do 
Simples Nacional (Pert-MEI) 
oferecem desconto de 90% dos 
juros de mora, 70 % das multas 
de mora, de ofício ou isoladas 
e 100% dos encargos legais, 
inclusive honorários advocatí-

Prazo para quitar entrada do parcelamento 
do Simples acaba esta semana

cios, para os contribuintes que 
liquidaram o débito integral-
mente, em parcela única.

Quem parcelar a dívida em 
até 145 meses (12 anos e um 
mês) terá redução de 80% dos 
juros de mora, 50% das mul-
tas e 100% dos encargos le-
gais. O contribuinte que optar 
pelo parcelamento em até 175 
meses (14 anos e sete meses) 
receberá desconto de 50% dos 
juros de mora, 25% das multas 
e 100% dos encargos legais.
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Uma pesquisa da Escola Su-
perior de Agricultura Luiz de 
Queiroz (Esalq/USP), campus 
de Piracicaba (SP), identificou 
compostos anticancerígenos em 
bactérias encontradas em gra-
míneas da Antártica. Segundo 
o estudo, os compostos se mos-
traram capazes de impedir o de-
senvolvimento de tumores como 
o glioma (cerebral), de mama, 
próstata e outros seis tipos de 
câncer.

A descoberta é o primeiro 
passo para o desenvolvimento de 
novos medicamentos para com-
bater a doença.

O estudo foi desenvolvido 
pelo pesquisador Leonardo José 
Silva no Programa de Pós-gra-
duação em microbiologia Agrí-
cola da Esalq. A linha de pesqui-
sa busca espécies vegetais que 
resistam a ambientes extremos, 
como as plantas que sobrevivem 
a altas ou baixas temperaturas.

Entre os princípios para 
buscar novas fontes de pesquisa, 
as plantas precisavam estar em 
ambientes pouco explorados.

“A Antártica foi o último 
continente a ser descoberto, é 
uma região isolada de tudo, onde 
tem pouquíssima influência do 
homem, quase intocado, e que 
foi pouco estudado ainda. Então 
a gente decidiu procurar algo 
novo na Antártica.”

Ele explica que, no conti-
nente, só existem duas espé-
cies de plantas e uma delas, a 
Deschampsia antarctica, ocorre 
exclusivamente no ambiente an-
tártico.

“É uma grama incontínua, 
espaçada, como se fossem flocos. 
É uma espécie que conseguiu se 

Em 2017, apenas 5 mil fras-
cos de 1,5 ml foram adquiridos. 
Neste ano, segundo governo 
comprou 70 mil.

Após recomendação do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU), o Ministério da Saúde 
retomou o abastecimento dos 
testes tuberculínicos do tipo 
PPD RT 23, usados para detec-
tar se uma pessoa tem a infec-
ção pela bactéria causadora da 
tuberculose. Devido a uma es-
cassez do produto, a compra em 
2017 foi prejudicada e apenas 5 
mil frascos – 75 mil doses – fo-
ram adquiridos. Já em 2018, foi 
realizada compra de 70 mil fras-
cos de 1,5 ml, quantidade que 
equivale a mais de 1 milhão de 
doses. 

Em janeiro de 2017, o TCU 
iniciou a apuração de uma de-
núncia de desabastecimento dos 
testes. De acordo com notícia 
publicada no site da Câmara 
dos Deputados, a fiscalização foi 
solicitada por uma Comissão da 
casa. A deputada Laura Carnei-
ro argumentou que o governo 
federal foi informado que o la-
boratório produtor, localizado 
na Dinamarca, tinha interrom-
pido a produção.

Em nota, o Ministério da 
Saúde disse que a distribuição 
está regularizada desde julho 
e que a quantidade é suficiente 
para atender a demanda de to-
dos os estados e do Distrito Fe-
deral por pelo menos um ano.

Os testes
Os testes do tipo PPD RT 

23 não são diagnósticos – não 
confirmam o desenvolvimento 
da tuberculose. Eles detectam a 
presença do Bacilo de Koch no 
corpo, mas não necessariamente 
que o paciente está doente.

“Não detecta a doença, ele 
detecta a infecção tuberculose”, 
explica Helio Bacha, consultor 
da Sociedade Brasileira de In-

Governo regulariza compra de 
testes para tuberculose

fectologia.

Mas para 
que ele serve?
Quando uma pessoa entra 

em contato com a bactéria da 
tuberculose, podem acontecer 
três coisas, de acordo com o mé-
dico infectologista Rafael Sa-
cramento: ela é eliminada, ela 
causa a doença e é eliminada, 
ou ela fica no corpo. A Organi-
zação Mundial da Saúde estima 
que um terço da população do 
mundo tem contato com a bac-
téria causadora da doença, que é 
transmitida através da inalação.

O teste PPD serve para de-
tectar se o paciente já teve esse 
contato com o bacilo, com a de-
tecção dos anticorpos. Em popu-
lações com maior risco de queda 
de imunidade, como a carcerá-
ria, os indígenas, os portadores 
do vírus HIV, os moradores de 
rua, entre outros, conhecer o ta-
manho do problema pode ser um 
caminho para prevenir versões 
mais resistentes do micro-or-
ganismo e fazer um controle de 
ambientes propícios à doença.

“Os presídios brasileiros, 
em especial os do nordeste e do 
Amazonas, são verdadeiras fá-
bricas de casos de tuberculose. 
Você junta todo mundo em um 
ambiente com pouca circulação 
de ar e esquece”, disse Sacra-
mento, que atua no tratamento 
de detentos em Pernambuco.

Desde 2006, o Conselho 
Nacional de Política Criminal 
e Penitenciária recomenda que 
todo preso ingresso no sistema 
prisional realize exames admis-
sionais para a tuberculose. Em 
2017, foram 79.222 casos novos 
ou reincidentes da doença no 
Brasil – 78% deles tinham infec-
ção por HIV conhecida.

Helio Bacha, consultor da 
Sociedade Brasileira de Infecto-
logia, conta que o teste é usado 
também para a comparação em 
profissionais de saúde:

“Nós utilizamos muito para 
fazer, por exemplo, a análise 
numa população de um hospi-
tal e ver qual a porcentagem de 
viragem tuberculínica naqueles 
trabalhadores da saúde. Na po-
pulação normal, nós tínhamos 
um aumento de 2% a 3%. Se no 
hospital, é uma alta de 10%, nós 
não estamos cuidando bem da-
queles profissionais de saúde”.

Segundo Bacha, existem 
outros exames para detectar a 
infecção por tuberculose - mo-
leculares, cultura. Eles são mais 
precisos, mas também mais ca-
ros. No caso desse lote comprado 
pelo governo, de 70 mil frascos, 
cada unidade custou R$ 27,43.

Após recomendação do Tribunal de 
Contas da União (TCU), o Ministério 
da Saúde retomou o abastecimen-
to dos testes tuberculínicos do tipo 
PPD RT 23, usados para detectar 
se uma pessoa tem a infecção pela 
bactéria causadora da tuberculose

Estudo da USP identifica bactérias 
da Antártica que poderiam impedir 
desenvolvimento de cânceres
Compostos de bactérias encontradas em planta exclusiva do continente controlaram tumores como 
os cerebrais, de mama e de pulmão

adaptar a condições que são bem 
adversas, então ela consegue 
crescer mesmo a temperaturas 
muito baixas e resistir mesmo 
quando tem a cobertura de neve, 
como se tivesse uma espécie de 
proteção”, explica.

A planta existe tanto em 
áreas costeiras como nas altas 
montanhas da Antártica. O pes-
quisador esteve no continente 
em 2014 para coletar a espé-
cie e pesquisar as bactérias que 
existem neste tipo de vegetal. 
As amostras foram coletadas na 
Ilha Rei George localizada na 
Península Antártica.

Resistência vegetal
Segundo Silva, a escolha de 

uma planta como fonte de pes-
quisa se deve principalmente 
pelo processo de evolução neces-
sário ao vegetal que “não muda 
de lugar”, e com isso, precisa 
encontrar formas de se adaptar 
para sobreviver ao ambiente.

“Um organismo que conse-
gue se locomover, quando está 
faltando alimento ou sofre uma 
ameaça naquele local, ele vai pra 
outro. Uma planta é fixa, ela não 
consegue se movimentar, então 
ela precisa sobreviver ali naque-
le local independente de tudo 
que esteja acontecendo ao redor 
dela”, explica.

Usando o exemplo da caa-
tinga, Silva explica que nessa 
seleção de micro-organismos, 
as plantas conseguem estimular 
um grupo de bactérias quan-
do está muito seco, liberando 
alguns compostos no solo, que 
recrutam essas bactérias para 
criar uma espécie de “filme” 
protetor nas raízes para que ela 

não perca água pelo solo.
“As plantas liberam uma 

série de açúcares, carbono, que 
usam pra alimento, e as bacté-
rias produzem compostos que 
favorecem as plantas nessa pro-
teção contra falta de água, por 
exemplo, ou radiação ultravio-
leta. E [as bactérias] também 
produzem compostos que pro-
tegem as plantas contra patóge-
nos [doenças]. Então foi apoiado 
nessa ideia que a gente foi até a 
Antártica buscar essa planta e as 
bactérias que estão associadas a 
elas”, explica Silva.

Novos tratamentos
Ao serem testadas em la-

boratório, a pesquisa pôde 
comprovar que essas bactérias 
encontradas na gramínea Des-
champsia antarctica produzem 
compostos capazes de controlar 
o câncer in vitro, impedindo o 
desenvolvimento do tumor.

Os testes foram feitos com 
nove tipos de tumores: o glioma 
(cerebral), mama, ovário, rim, 
pulmão, próstata, cólon, leuce-
mia e um tipo de câncer no ová-
rio mais resistente.

A partir disso, podem ser 
desenvolvidos medicamentos 
contra o câncer usando esses 
compostos descobertos nas bac-
térias.

A pesquisa teve orientação 
do pesquisador Itamar Soares 
de Melo, da Empresa Brasileira 
de Pesquisa Agropecuária (Em-
brapa Meio Ambiente), e finan-
ciada pelo Conselho Nacional 
de Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq).

Ao serem testadas em laboratório, a pesquisa pôde comprovar que essas bactérias encontradas na gramínea 
Deschampsia antarctica produzem compostos capazes de controlar o câncer in vitro, impedindo o desenvolvi-
mento do tumor.
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Pesquisadoras da Univer-
sidade de São Paulo (USP) se-
quenciaram o genoma da bac-
téria salmonella e descobriram 
que a maioria das 90 amostras 
pesquisadas apresentou resis-
tências a diferentes classes de 
antibióticos.

O estudo, desenvolvido na 
Faculdade de Ciências Farma-
cêuticas de Ribeirão Preto (FC-
FRP), identificou 39 genes res-
ponsáveis por essa resistência.

A salmonella é a bactéria 
mais frequente nos surtos de in-
fecções alimentares, diarreias e 
gastroenterites, representando 
14,4% dos quase 220 mil casos 
entre 2000 e 2015, segundo da-
dos do Ministério da Saúde.

Amanda Aparecida Seri-
belli, doutoranda do Programa 
de Biociências e Biotecnologia, 
disse que o trabalho encontrou 
a presença do gene que indica 
resistência no genoma da bacté-
ria e que o desenvolvimento da 
resistência em si vai depender 
de outros fatores. “Isso significa 
que aquela informação pode ser 
expressa numa proteína e aí ela é 
resistente, mas depende do meio 
em que ela vai estar. Dependen-
do do hospedeiro, ela pode ex-
pressar ou não”, explicou.

As 90 amostras foram isola-
das entre 1983 e 2013 no Ins-
tituto Adolfo Lutz de Ribeirão 
Preto, e na Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) do Rio de Janei-
ro.

De acordo com os pesquisa-
dores, elas fornecem um retrato 
da epidemiologia de salmonelo-
se no Brasil nos últimos 30 anos, 
pois são provenientes de todas as 
regiões do país, tendo sido cole-
tadas em pacientes acometidos 
por infecções alimentares ou em 
alimentos contaminados, como 
carne aviária e carne suína, in-
cluindo embutidos, ou em vege-
tais, como alface, entre outros.

Sequenciamento 
nos EUA
A pesquisa foi desenvolvida 

com uma sorovariedade (varian-
tes dentro de uma mesma espé-
cie) da Salmonella enterica, cha-
mada Salmonella Typhimurium.

Um grupo multidisciplinar 
internacional de especialistas 
anunciou novas recomendações 
a respeito da forma como clí-
nicos descrevem as alterações 
cognitivas observadas depois 
da anestesia em procedimentos 
cirúrgicos. Essas recomenda-
ções foram divulgadas simulta-
neamente em seis publicações 
médico-científicas, entre elas 
o veículo oficial da Sociedade 
Americana de Anestesiologistas, 
criada em 1905. Tais mudanças 
nas funções cognitivas – como 
memória, atenção, linguagem, 
percepção – são mais comuns 
em pacientes acima dos 65 anos. 
Podem se manifestar de diver-
sas maneiras e durar de dias até 
anos.

Até hoje, esse problema 
era conhecido como disfunção 
cognitiva pós-operatória (em 
inglês, postoperative cogniti-
ve dysfunction, ou POCD). No 
entanto, os especialistas agora 
sugerem um novo termo, mais 
abrangente, que funcione como 
“guarda-chuva” para todas es-
sas manifestações: desordem 
neurocognitiva perioperatória 
(perioperative neurocognitive 
disorder, ou PND). Na medicina, 
o perioperatório compreende o 
período que vai desde o momen-
to em que o cirurgião opta pela 
cirurgia e comunica sua decisão 
até a volta do paciente à sua ro-
tina, depois da alta. Portanto, 
trata-se de um intervalo de tem-
po que pode ser bastante longo 
e repleto de emoções intensas, o 
que não pode ser desprezado no 
quadro geral. O delirium é uma 
dessas alterações pós-operató-
rias e sua incidência vai de 5% a 
15%. Pode provocar alucinações, 

Novo alerta para as alterações 
cognitivas após cirurgias
Complicações são mais frequentes em pacientes acima dos 65 
anos

além de a pessoa se mostrar de-
sorientada. Diferentemente de 
uma demência, o delirium ces-
sa com a solução dos problemas 
clínicos. Entretanto, também 
acontece de, em relação aos ido-
sos, esse estado de confusão ser 
atribuído à idade.

Muitos fatores concorrem 
para as alterações cognitivas 
depois de cirurgias, como o tipo 
medicamentos administrados, 
outras doenças crônicas que o 
paciente possa ter, além do pró-
prio estresse da situação. Quem 
já passou pela experiência de 
estar num CTI sabe que o iso-
lamento daquela unidade con-
tribui para um estado alterado 
de consciência. “Alguns pacien-
tes relatam o que chamam de 
‘fog no cérebro’, que pode durar 
semanas ou meses, mas geral-
mente desaparece depois desse 
período”, afirmou o médico Ro-
deric G. Eckenhoff, membro da 
Associação Americana de Anes-
tesiologistas e um dos autores 
dos estudos. A desorientação 
mental pode impedir que o in-
divíduo faça palavras cruzadas, 
mas também pode levar ao es-
quecimento do lugar onde o car-
ro está estacionado, já que essa 
recuperação pode ser mais lenta 
do que o previsto. “Os anestesis-
tas raramente conversam com os 
pacientes sobre problemas cog-
nitivos após a cirurgia, mas essa 
é a complicação mais comum 
entre idosos. Temos que falar 
sobre isso e prepará-los para o 
que pode ocorrer, assim como 
acalmá-los diante do receio so-
bre esta ser uma condição pro-
gressiva. Esperamos que a nova 
nomenclatura nos ajude”, com-
pletou o doutor.

Médicos alertam para as alterações cognitivas observadas depois da 
anestesia em procedimentos cirúrgicos

Salmonella tem resistência a diferentes 
antibióticos, indica pesquisa

A espécie enterica é a maior 
responsável pelos casos de in-
fecção alimentar no Brasil e no 
mundo. A Salmonella Enteriti-
dis é o outro tipo mais comum 
da bactéria, que se disseminou a 
partir de uma pandemia iniciada 
na Europa nos anos 1990.

No mesmo laboratório de 
Análises Clínicas, Toxicológicas 
e Bromatológicas da FCFRP, é 
desenvolvida uma outra pesqui-
sa estudando o sequenciamento 
e análise de amostras da sorova-
riedade S. Enteritidis.

O sequenciamento foi feito 
no Food and Drug Administra-
tion (FDA), a agência federal 
norte-americana responsável 
pela fiscalização da qualidade de 
alimentos e medicamentos nos 
Estados Unidos.

“O genoma completo é uma 
técnica muito cara ainda, então 
o nosso grupo de pesquisa e o 
nosso país acaba tendo mais di-
ficuldade de fazer esse tipo de 
pesquisa aqui”, disse.

O genoma de S. Typhimu-
rium tem 4,7 milhões de pares 
de base. Somando os dados das 
90 amostras, são 423 milhões 
de bases. A pesquisa é financia-
da pela Fundação de Amparo à 
Pesquisa de São Paulo (Fapesp).

Resistência

O estudo definiu o grau 
de resistência aos antibióticos 
de cada uma das 90 amostras. 
De acordo com os resultados, 
65 (72,2%) das 90 amostras de 
S. Typhimurium se mostra-
ram resistentes aos antibióti-
cos da classe das sulfonamidas, 
44 (48,9%) eram resistentes à 
estreptomicina, 27 (30%) à te-
traciclina, 21 (23,3%) a genta-
micina e sete (7,8%) as cefalos-
porinas.

“Chama a atenção a resistên-
cia de S. Typhimurium a antibi-
óticos que podem ser utilizados 
no tratamento da doença. São 
drogas que estão à disposição dos 
médicos para o combate a infec-
ções que apresentam resistência. 
São a segunda linha de defesa, 
quando os microrganismos não 
são mortos pelo sistema imuno-
lógico do paciente, uma vez que 
normalmente a salmonelose é 
uma doença autolimitada e que 
não precisa do uso de antibióti-
cos. O maior problema é quando 
isso falha e a bactéria torna-se 
invasiva”, disse Amanda.

Entre medidas necessárias 
para impedir o desenvolvimen-
to de bactérias resistentes está 
o controle na venda de antibió-
ticos. No caso da salmonella, a 
prevenção é o tratamento sanitá-
rio adequado de alimentos.

Pesquisadores analisaram o genoma da bactéria salmonella e descobri-
ram que a maioria das amostras apresentou resistências a diferentes clas-
ses de antibióticos
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O Clube Esportivo anunciou 
Guilherme Salton como sendo 
o novo vice-presidente para a 
temporada 2019. No clube desde 
2015, Salton assume o cargo com 
a principal missão de auxiliar na 
formação de um plantel compe-
titivo para que o grande objetivo 
do próximo ano seja alcançado: o 
acesso à elite do futebol gaúcho.

De 2016 a 2017, Guilherme 
assumiu a presidência do Espor-

Os atletas de Bento Gon-
çalves Juliano Bergamini, Lucas 
Bergamini e Fernanda Abarzúa 
viajaram na sexta-feira, dia 26, 
para o Paraguai para a disputa 
do Mundial de Pádel de 2018, 
integrando a Seleção Brasileira. 
A competição que reúne os me-
lhores padelistas do mundo co-
meçou no domingo, 28 e segue 
até 4 de novembro, em Assun-
ção, capital do país. 

Juliano e Lucas Bergamini 
vão se reencontrar na disputa 
do Mundial. Lucas, de 21 anos, 
é um dos grandes destaques do 
pádel brasileiro, fazendo par-
te do quadro da World Padel 
Tour (WPT), na qual completa 
dois anos de atuação na Europa. 
Na última etapa disputada pelo 
bento-gonçalvense, junto com 
seu colega Lucas Campagnolo, 
formando a dupla número 10 
da WPT, Lucas chegou até as 
quartas de final em Bilbao, na 
Espanha. 

Juliano, experiente atleta 
do pádel brasileiro e que atua 
no Brasil, também fará parte do 
elenco da Seleção Brasileira, co-
mandada por Beto Ferreira, para 
a competição nacional. “O Brasil 
aposta muito neste elenco. Fazer 
parte da seleção jogando aqui no 
país é bacana, é sempre uma res-
ponsabilidade enorme em repre-
sentar todos os outros jogadores 
que poderiam estar vestindo a 

Bento-gonçalvenses viajam para o Paraguai 
para disputar o Mundial de Pádel

camisa da seleção”, afirma Julia-
no Bergamini.

Além dos irmãos, Bento 
Gonçalves também será repre-
sentada pela padelista Fernanda 
Abarzúa, que disputará o pri-
meiro Mundial em sua carreira. 
Após superar uma grave lesão 
durante sua preparação, Fer-
nanda foi agraciada com a con-
vocação para representar o país 
na competição no Paraguai. “A 
emoção é gigante. Fazem três a 
quatro anos que venho treinan-
do firme e forte para chegar na 
seleção brasileira. Não tenho 

palavras que descrevem a minha 
felicidade”, explica Fernanda 
Abarzúa. 

Os jogos do Mundial ini-
ciam na segunda-feira, dia 28, 
e se estendem até o o domingo, 
dia 4, quando serão conhecidos 
os campeões da competição. O 
Brasil busca o título inédito do 
Mundial, tanto no Feminino 
como no Masculino. A melhor 
colocação da Seleção Brasileira 
na competição foi a conquista 
do vice-campeonato em 2006 e 
2012, no masculino, e em 2012 
no feminino. 

Lucas Bergamini, Juliano Bergamini e Fernanda Abarzúa
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Esportivo anuncia novo vice-presidente de futebol
Guilherme Salton assume a função e prepara novidades para os próximos dias

tivo pela primeira vez. Após esse 
período, permaneceu no clube 
como diretor das categorias de 
base. “A principal motivação para 
assumir o cargo foi pelo projeto 
do centenário do clube, um mar-
co na nossa história”, aponta. A 
relação dele com o alviazul é de 
longa data. O pai, Orval Salton, 
ocupou o cargo de vice-presiden-
te em 1976, enquanto o avô, An-
tônio Salton, foi um dos funda-

dores do clube, jogou pela equipe 
principal e, na década de 1940, 
doou o terreno para a construção 
do antigo estádio da Montanha.

Nos próximos dias devem 
ocorrer os primeiros anúncios 
sobre a formação da comissão 
técnica e, a partir de então, a di-
vulgação dos jogadores que farão 
parte do grupo alviazul para a 
disputa da Divisão de Acesso de 
2019.

O Juventude derrotou o 
Nova Prata pelo placar de 1 a 0 
e se garantiu nas oitavas de fi-
nal da Copa Wianey Carlet de 
2018. Em partida realizada na 
tarde de sábado, dia 27, no Al-
fredo Jaconi, a equipe Alviver-
de, comandada por Itaqui, levou 
a melhor, vencendo pelo placar 
mínimo e finalizando a primeira 
fase na 3ª colocação do grupo B 
da competição. O Tricolor Pra-
tense, por sua vez, terminou na 
lanterna da chave, se despedin-
do do campeonato. 

Nos primeiros minutos de 
jogo, o Juventude criou diver-
sas oportunidades claras de 
gol, controlando as ações do 
confronto. Após boas chances, 
o placar do jogo foi aberto aos 
20 minutos. Bagé aproveitou 
bela assistência para finalizar na 
saída do goleiro e colocar o Ju-
ventude na frente do placar, 1 a 
0. Apesar da vantagem, a equipe 
Alviverde seguiu pressionando 
os adversários.

Na etapa final, o Juventu-
de continuou construindo boas 
situações de gol para ampliar o 
placar. Administrando o placar 
e dominando a posse de bola, 

Juventude avança de fase e vai 
enfrentar o Aimoré nas oitavas de final
Equipe Alviverde terminou a primeira fase na 3ª colocação do gru-
po B

Em partida realizada na tarde de sábado, dia 27, no Alfredo Jaconi, a equi-
pe Alviverde, comandada por Itaqui, levou a melhor, vencendo pelo placar 
mínimo e finalizando a primeira fase na 3ª colocação do grupo B da com-
petição 

o Juventude garantiu a vitória 
pelo placar mínimo e a classifi-
cação às oitavas de final. O Nova 
Prata, que entrou em campo já 
eliminado, se despediu com der-
rota da competição estadual.

O Juventude terminou a 
primeira fase na 3ª posição com 
14 pontos somados, conquis-
tando quatro vitórias, dois em-
pates e sofrendo seis derrotas. 
Nas oitavas de final, a equipe 
de Caxias do Sul vai enfrentar 
o Aimoré, de São Leopoldo, 3º 
colocado do grupo C. O jogo de 
ida será realizado na próxima 
quarta-feira, dia 31, no Alfredo 
Jaconi. O jogo de volta acontece 
no Estádio Cristo Rei, na casa 
do Aimoré, ainda sem data de-
finida. 

Fernanda Abarzúa representa Bento Gonçalves no Mundial de Padel

 

São Borja x Avenida
Real SC x Pelotas
Bagé x Inter
Três Passos x São José
Inter SM x Grêmio
Soledade x Gaúcho
Cruzeiro x Ypiranga
Juventude x Aimoré

OITAVAS DE FINAL 
COPA WIANEY CARLET



Jornal Gazeta - 30 de outubro de 2018 13Jornal Gazeta - 30 de outubro de 2018 Esporte

No sábado, dia 27, o Farra-
pos ficou com o 2º lugar da Taça 
Ouro da 2ª etapa da competição 
estadual. A equipe repetiu o ex-
celente desempenho da 1ª etapa 
do Circuito Gaúcho de Rugby 
Sevens. A partida aconteceu 
na Sociedade Hípica porto-ale-
grense. Na decisão, a equipe 
bento-gonçalvense foi superada 
pelo Charrua pelo placar de 24 
a 14. Apesar do vice, o Farrapos 
vai disputar a última etapa com 
chances reais de título.

Em se primeiro jogo pela 
etapa, o Farrapos derrotou o 
Brummers pelo placar de 21 a 
12. Já em seu último confronto 
pela fase classificatória, os ben-
to-gonçalvenses superaram o 
San Diego de Porto Alegre pelo 
placar de 32 a 7, garantindo 
vaga à final da Taça Ouro. Na 
decisão, enfrentando os donos 
da casa, o Farrapos perdeu pelo 
placar de 24 a 14, conquistando 
o seu  2º lugar consecutivo na 
competição estadual.

Charrua, Serra Gaúcha e 
Farrapos  permanecem com 
chances de conquistar o torneio, 
e vão entrar em campo na bri-
ga pelo título da 3ª e derradei-
ra etapa e, consequentemente, 

Um atleta revelado na base 
do Bento Vôlei está se destacando 
com a camisa verde e amarela da 
seleção brasileira. No último sá-
bado, 27, Welinton Oppenkoski 
foi campeão Sul-Americano de 
Vôlei Sub-21, em partida reali-
zada em Bariloche. A vitória foi 
sobre a Argentina pelo placar de 
3 sets a 1, conquistando o 19º tí-
tulo da competição continental. 
Oppenkoski foi eleito o destaque 
da decisão e também o melhor 
oposto do campeonato.

O oposto de Bento Gonçal-
ves, que atualmente joga na base 
do Sada Cruzeiro-MG, novamen-
te vestiu as cores verde e amarela 
para defender o país em mais uma 
competição, desta vez pela cate-
goria sub-21. Integrando o elen-
co do Brasil na competição e sen-
do titular em todos os confrontos, 
Welinton fez parte de mais uma 
campanha histórica da Seleção 
Brasileira, a qual conquistou o tí-
tulo de forma invicta, e perdendo 
apenas um set em todo o torneio.

Na decisão, Oppenkoski foi 
eleito o destaque da partida, ano-
tando 24 pontos na final contra 
a equipe da casa, sendo 20 de 
ataque e quatro de saque. Com 
superioridade, o Brasil superou 
a Argentina por 3 sets a 1, com 
parciais de 28/26, 25/27, 25/21 
e 25/20, conquistando, de que-
bra, a vaga ao Mundial de 2019. 
O bento-gonçalvense também 
carimbou o seu nome na seleção 
do campeonato, sendo o melhor 
oposto da competição continen-
tal. 

Para fechar com chave de 
ouro, o Brasil ainda teve os cen-
trais Edson Júnior e Paulo, o 
oposto Oppenkoski e o levantador 
Rhendrick na seleção do campe-

Foi em um jogo com 12 gols 
que a Associação Carlos Barbo-
sa de Futsal (ACBF) garantiu 
a classificação para as semifi-
nais da Liga Gaúcha. Na noite 
de quinta-feira, o time laranja 
bateu o Parobé por 8x4 e agora 
aguarda o adversário da próxima 
fase.

As redes começaram a ba-
lançar já nos primeiros movi-
mentos. Com 1 minuto, Valdin 
chutou por cobertura na saída do 
goleiro e abriu o placar. No en-
tanto, aos 3, Roni marcou o gol 
de empate dos visitantes. Me-
nos de um minuto depois, Bruno 

Equipe juvenil do Farrapos fica 
com o 2º lugar na Taça Ouro 
Apesar do vice, o Farrapos vai disputar a última etapa com chances 
reais de título

o título do CGR 7’s Juvenil de 
2018. A última etapa está pre-
vista para ocorrer no dia 24 de 
novembro, novamente em Porto 
Alegre. 

Além da categoria Juvenil 
(M19), entrou em campo a cate-
goria M16 (Infanto-Juvenil, pela 
1ª etapa do Circuito Gaúcho 
de Rugby Sevens. O Farrapos 
derrotou o Charrua e o Brum-
mers/Serra e terminou a etapa 
de abertura da competição com 
100% de aproveitamento. 

Charrua, Serra Gaúcha e Farrapos  permanecem com chances de conquis-
tar o torneio, e vão entrar em campo na briga pelo título da 3ª e derradeira 
etapa e, consequentemente, o título do CGR 7’s Juvenil de 2018

Ex-jogador do Bento Vôlei conquista 
o Campeonato Sul-Americano Sub-21 
pela seleção brasileira
Welinton Oppenskoski integrou a equipe que venceu a Argentina por 3 sets a 1 na final disputada em 
Bariloche

onato e Victor Cardoso eleito o 
melhor atleta do Sul-Americano 
Sub-21. Feliz com o bom desem-
penho da equipe e com a conquis-
ta deste sábado, o técnico Giova-
ne elogiou todo o grupo.

Estamos todos muito feli-
zes com esse título. O time teve 
uma bela demonstração de for-
ça depois de perder o segundo 
set, soube de recuperar e vencer 
os dois seguintes. Isso foi muito 
importante para conquistarmos 
essa vitória. Toda a equipe jogou 
muito bem - elogiou o coman-
dante da seleção brasileira.

O técnico ainda falou sobre 
desempenho dos atletas duran-
te a disputa do torneio e definiu 
como “fundamental” a participa-
ção dos jovens centrais.

“Acredito que o nosso des-
taque foi o grupo. Todos cola-
boraram muito bem para con-
seguirmos esse título. Jogamos 
o campeonato inteiro com o Na-
than, que ainda é da categoria 
abaixo, o Victor assumiu o time, 
tivemos uma grande atuação da 

dupla de levantador e oposto, que 
são o Rhendrick e o Oppenkoski, 
os centrais tiveram uma partici-
pação fundamental, enfim, todos 
estão de parabéns mesmo “, afir-
mou Giovane.

Em Bariloche, a delegação 
brasileira foi formada pelos le-
vantadores Gustavo Orlando 
e Rhendrick Resley; os opos-
tos André Saliba e Wlinton 
Oppenkoski; os ponteiros Lu-
cas Figueiredo, Victor Cardoso, 
Nathan Krupp e Vitor Yudi; os 
centrais Guilherme Voss, Edson 
Paixão e Paulo Carraro; e o líbero 
Felipe Cundiev.

Welinton Oppenkoski fez parte de mais uma campanha histórica da Se-
leção Brasileira, a qual conquistou o título de forma invicta, e perdendo 
apenas um set em todo o torneio
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ACBF vence o Parobé e está na semifinal da Liga Gaúcha
Souza colocou a ACBF na fren-
te outra vez e, Pesk fez 3x1, aos 
14. Porém, o Parobé descontou 
com Rodrigo. Antes do interva-
lo, após a rápida troca de passes, 
Marlon estufou as redes: 4x2.

Na segunda etapa, Everton 
marcou para o Parobé, que en-
costou no placar. No entanto, 
Marlon e Mithyuê marcaram 
para a equipe de Carlos Barbosa 
e aumentaram a vantagem para 
6x3. O adversário passou a jo-
gar com goleiro-linha e chegou 
a marcar o seu quarto gol com 
Rodrigo. Depois, o goleiro Gian 
Wolverine viu o gol adversário 

vazio, chutou por cobertura e fez 
o sétimo da ACBF. Aos 18, Dou-
glinhas mandou a bola para o gol 
e decretou a vitória laranja.

A ACBF aguarda o fim das 
quartas de final da Liga Gaúcha 
para conhecer o adversário das 
semifinais.

Datas definidas  
O próximo compromisso da 

ACBF será pelas quartas de final 
da LNF. As datas foram confir-
madas na tarde desta quinta-
-feira. O primeiro jogo contra o 
Copagril será no dia 03 de no-
vembro, às 13h30min, em Ma- rechal Cândido Rondon-PR. A 

partida de volta será no dia 11 
de novembro, às 13h30min, em 
Carlos Barbosa.

A ACBF aguarda o fim das quartas de final da Liga Gaúcha para conhecer 
o adversário das semifinais

 

 

M16
Farrapos 24 x 7 Charrua
Farrapos 31 x 0 Brummers/
Serra

M19
Farrapos 21 x 12 Brummers
Farrapos 32 x 7 San Diego

Finais
Ouro - Charrua 24 x 14 Far-
rapos
Prata - Serra Gaúcha 40 x 14 
San Diego
Bronze - Brummers 33 x 0 
URSM

JOGOS DO FARRAPOS 
NO CGR 7’S JUVENIL

1ª fase - Brasil 3 x 0 Peru 
(25/13, 25/13 e 25/14)
Brasil 3 x 1 Chile (25/27, 
25/14, 25/13 e 25/16)
Semifinal – Brasil 3 x 0 Colôm-
bia (25/21, 25/19 e 25/14)
Final – Brasil 3 x 1 Argenti-
na (28/26, 25/27, 25/21 e 
25/20)

CAMPANHA DO BRASIL
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Morreu na última sexta-feira, 26, Andrei Rie-
ffel, de 19 anos, que havia sofrido um acidente de 
trabalho ainda na terça-feira, 23. O acidente acon-
teceu numa obra do bairro Vinosul. Rieffel realiza-
va o corte de uma árvore quando caiu de um bar-
ranco de aproximadamente 15 metros de altura. 

Ele foi socorrido por uma ambulância do 
SAMU e encaminhado em estado grave com feri-
mentos na cabeça e na bacia. O colega de Andrei 
que o ajudava no trabalho ficou em estado de cho-
que e também precisou de atendimento médico. 

O jovem estava internado na UTI do hospital 
desde o acidente não apresentando melhoras no 
quadro clínico.

Dois veículos foram alve-
jados com disparos de arma de 
fogo na noite de domingo, 28, no 
bairro Municipal. O fato aconte-
ceu na Rua Nunciante Antinol-
fi, por volta das 21h30min. Os 
carros estavam ao lado de um 
trailer de lanches. Uma criança 

Morre jovem que sofreu 
acidente no bairro Vinosul Na manhã desta segunda-

-feira, 29, um caminhão com 
placas de Charqueadas, transi-
tava pela BR-470 na Serra das 
Antas, quando no quilômetro 
195, em uma curva o veículo 
acabou tombando. Havia carga 
de madeira que se espalhou pela 
via.

O condutor de 60 anos não 
necessitou de atendimento, en-
tretanto a passageira, de 59 
anos, foi socorrida pelo Samu 

Caminhão tomba na BR-470 
na Serra das Antas

(Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência) sendo encami-
nhada para o hospital de Bento. 
Uma unidade do Corpo de Bom-
beiros também foi acionada para 
o atendimento.

A ocorrência de trânsito, 
bem como o monitoramento do 
fluxo de veículos, ficou a cargo 
da Polícia Rodoviária Federal 
(PRF). Não houve a necessidade 
de interrupção do trânsito até o 
momento.

A Brigada Militar foi acio-
nada na noite de domingo, 28, 
com a informação de que um ve-
ículo Focus, vermelho, trafega-
va na Rua Herny Hugo Dreher, 
bairro Planalto, por volta das 
20h45min, efetuando manobras 
perigosas e colocando em risco 
populares que estavam próximo 

Motorista flagrado dirigindo de 
forma imprópria na Planalto 

a via.
Foi então que a BM com-

pareceu no local e identificou 
o condutor, em abordagem. O 
acusado estava queimando pneu 
e fazendo aceleradas bruscas. 
Foi então efetuado registro de 
direção perigosa de veículo na 
Delegacia de Polícia.

Veículos são atingidos por disparos de arma de fogo no Municipal
testemunhou e relatou que um 
veículo branco se aproximou, 
onde dois indivíduos efetuaram 
os tiros.

A Brigada Militar compare-
ceu no bairro, mas ninguém foi 
encontrado, além do fato de que 
não houve feridos. Os veículos 

foram recolhidos pelo guincho, 
o IGP – Instituto Geral de Pe-
rícias e Polícia Civil foram acio-
nados para os trâmites legais. 
Foram apreendidos três estojos 
deflagrados 9mm, além de um 
projétil, que estavam nas ime-
diações.
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No início da noite de quin-
ta,25, uma guarnição do POE – 
Pelotão de Operações Especiais 
da Brigada Militar de Bento 
Gonçalves, durante a operação 
Dissolutio , no bairro Conceição, 
realizou a abordagem de um in-
divíduo,  sendo que durante con-
sulta ao sistema informatizado 
da Brigada, foi constatado sua 
situação de foragido, após ter 
violado a tornozeleira eletrônica 
na quarta-feira,24, sendo então 
preso e apresentado no plantão 
da Polícia Civil. 

O acusado, conhecido pela 
prática de furtos e roubos na ci-
dade, havia sido preso pelo poli-

Em cinco dias, homem é preso pela 
segunda vez em situação de foragido

Durante o sábado, dia 27, a 
Brigada Militar de Bento Gonçal-
ves fez uma forte ação no comba-
te a criminalidade, intensificando 
as ações da Operação Dissolutio, 
iniciada no mês de setembro e 

Brigada Militar intensifica Operação 
Dissolutio em Bento Gonçalves

Na tarde de sexta-feira,26, 
um foragido da justiça de 37 
anos foi recapturado após in-
vestigação de policiais civis da 
1ª Delegacia de Polícia (1ªDP) 
de Bento Gonçalves. A ação foi 
feita com o apoio da Delegacia 
de Polícia de Garibaldi e Briga-
da Militar, durante monitora-
mento na área central do mu-
nicípio. 

Foragido recapturado na área central

Um motociclista, 28 anos, 
teve fratura de fêmur após se 
envolver em um acidente de 
trânsito na rua 10 de Novembro, 
bairro Cidade Alta. 

O fato ocorreu na tar-
de de sábado,27, por volta das 
18h45min, quando a vítima con-
duzia uma moto Kawasaki, pla-
ca de Bento Gonçalves, abalrou 

que já contabiliza 79 prisões na 
cidade. Equipes do POE – Pelo-
tão de Operações Especiais e da 
PATRES – Patrulhas Especiais, 
realizaram barreiras em diver-
sos locais de Bento, com objetivo 

principal de retirar armas, dro-
gas e foragidos de circulação e 
proporcionar tranquilidade à co-
munidade em geral e turistas que 
circulam pelos principais pontos 
turísticos da cidade.

Motociclista fica ferido em 
acidente na Cidade Alta

uma camionete S10, placas de 
Bento Gonçalves.

Foi acionado uma equipe dos 
Bombeiros, compareceu no local 
e encaminhou o motociclista, 
consciente, para atendimento 
médico no hospital. 

O Policiamento Comunitá-
rio (POCOM) registrou a ocor-
rência de trânsito.

ciamento comunitário no bairro 
Glória no dia 21 onde após in-
vadir o pátio de uma residência, 
foi abordado e verificado que Je-
ferson possuía um mandado de 
prisão em aberto expedido pela 
comarca de Bento Gonçalves. 
Após ser conduzido ao presídio 
estadual naquele mesmo dia, o 
acusado recebeu no dia 23 de 
outubro o benefício da liberda-
de sendo então monitorado por 
tornozeleira eletrônica, porém 
acabou violando o dispositivo na 
data de ontem, ficando na situ-
ação de foragido até ser nova-
mente abordado e preso nesta 
quinta-feira.

O homem foi abordado pe-
los agentes na Rua 13 de maio, 
por volta das 14h. Contra o 
mesmo havia um mandado de 
prisão por associação e tráfico 
de entorpecentes. Após a pri-
são foi cumprido um mandado 
de Busca e Apreensão, emitido 
pela Comarca de Garibaldi, na 
residência do acusado. Nenhum 
objeto ilícito foi apreendido.

Uma mulher de 29 anos 
deixou um veículo Nissan Tii-
da, placas de Caxias do Sul, es-
tacionado na Rua Herny Hugo 
Dreher, por volta das 15h, pró-
ximo da Igreja do bairro São 

Carro furtado no bairro São Bento  
Bento. Duas horas depois ao re-
tornar o carro não estava mais 
no local. Foram levados ainda 
documentos da vítima, que in-
formou estar morando há pouco 
tempo na cidade.

Um adolescente de 15 anos 
foi assaltado na tarde de sába-
do, 27, nas escadarias que li-
gam o centro ao bairro Cidade 
Alta. O fato aconteceu por vol-
ta das 18h15 quando a vítima 
foi abordada por dois homens. 
Ambos tentaram lhe derrubar 

Adolescente assaltado no centro
e exigiram o dinheiro do me-
nor, sendo que lhe arrancaram 
a mochila.

Foram levados além da mo-
chila, um celular, perfume e 
pertences pessoais. Os bandi-
dos fugiram em direção a Praça 
Centenário.

Uma partida de futebol ter-
minou com roubo no último sába-
do, dia 27. Segundo informações, 
pelo menos nove pessoas foram 
vítimas de furto tendo diversos 
itens levados do interior de um 
vestiário que foi arrombado. A 
ação criminosa teria acontecido 
enquanto acontecia uma partida 
de futebol no bairro Borgo. 

Conforme ocorrência poli-
cial, as vítimas deixaram seus 
pertences dentro do vestiário, 
trancado a chave, enquanto dis-
putavam uma partida de futebol. 
Ao retornar para o vestiário, ao 
término da partida, se depara-
ram com o miolo da chave do lo-
cal arrombado e com a falta de 

vários pertences.
Ao todo foram levados nove 

aparelhos celulares de marcas di-
versas, carteiras com documen-
tos e cartões, além de quantias 
em dinheiro, joias e relógios, e 
uma mochila, contendo diversos 
itens.

Ainda conforme a ocorrên-
cia, próximo ao campo existem 
câmeras de segurança de um 
posto de combustíveis que podem 
ter flagrado a ação do bandido. 
As vítimas apontaram como sus-
peito um homem que aparentava 
em torno de 25 anos, loiro, com 
cabelo comprido e amarrado, e 
que vestia moletom, calça jeans 
e boné.

Ladrão furta vestiário de um 
clube do bairro Borgo
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Validade da programação: 25/10/2018 a 31/10/2018 
Sujeita a alterações sem aviso prévio.

Shopping Bento: 3055 2442
L’américa Shopping: 3454 1334
Salas tradicionais (2D): R$ 26,00 inteira e R$ 13,00 meia
Salas 3D : R$30,00 inteira e R$15,00 meia
Promoção: na terça-feira todos pagam meia entrada e no 
último sábado do mês valores únicos: R$ 20,00 inteira e 
R$ 10,00 meia

LOTERIAS

fo
nt

e:
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ai
xa

.g
ov

1°

07  13  21  29  30
31  42  43  51  53
63  64  67  69  74
77  83  89  92  98

2°

3°
4°

5°

Megasena -  concurso 2092

Federal -  extração 05331

Lotomania -  extração 1913

11  13  15  17  22  27

69635
06668
65220
15264 
09947

fonte: climatempo.com.br

TEMPO LOCAL
Hoje
30/10

Qua
31/10

Qui
01/11

Chuvso durante 
o dia e à noite

↑ 25°C
↓   8°C

↑ 22°C
↓ 15°C

↑ 20°C
↓ 14°C

Shopping Bento

Halloween
14:00h - Legendado 2D 
16:20h - Dublado 2D
18:40h - Legendado 2D
21:00h - Dublado 2D

Quatro década depois de ter 
escapado do ataque de Mi-
chael Myers em uma noite 
de Halloween, Laurie Stro-
de (Jamie Lee Curtis) terá 
que confrontar o assassino 
mascarado pela última vez. 
Ela foi perseguida pela me-
mória de ter sua vida por um 
triz, mas dessa vez, quando 
Myers retorna para a cida-
de de Haddonfield, ela está 
preparada.

PéPequeno
14:00h - Dublado 2D 
16:00h - Dublado 3D

Um yeti, criatura conhecida 
como o Abominável Homem 
das Neves, está indo na con-
tramão do que todos os seus 
semelhantes acreditam: ele 
tem a certeza que os seres 
humanos, para eles até então 
um mito, realmente existem, 
mesmo que todos da sua es-
pécie neguem com veemên-
cia. Mas ele não irá desistir 
tão fácil de provar sua tese.

Venom
18:40h - Dublado 2D
21:00h - Legendado 2D

Eddie Brock (Tom Hardy) 
é um jornalista que inves-
tiga o misterioso trabalho 
de um cientista, suspeito 
de utilizar cobaias humanas 
em experimentos mortais. 
Quando ele acaba entrando 

em contato com um sim-
bionte alienígena, Eddie se 
torna Venom, uma máquina 
de matar incontrolável, que 
nem ele pode conter.

L’américa Shopping

Tudo por 
um Pop Star
13:45h - Nacional 2D
16:20h - Nacional 2D
18:45h - Nacional 2D
21:10h - Nacional 2D

A banda pop Slavabody Dis-
co Disco Boys, febre entre 
as meninas de todo o Brasil, 
anuncia que irá tocar no Rio 
de Janeiro. Fãs de carteiri-
nha do grupo, as adolescen-
tes e melhores amigas Gabi 
(Maísa Silva), Manu (Klara 
Castanho) e Ritinha (Mel 
Maia) farão de tudo para 
que seus pais deixem que 
elas assistam ao show do 
grupo longe da cidade onde 
moram.

PéPequeno
13:45h - Dublado 3D 
16:20h - Dublado 3D

A Freira
18:45h - Dublado 2D

O Mistério 
do Relógio 
na Parede
21:10h - Legendado 2D

Lewis (Owen Vaccaro), de 
apenas 10 anos, acaba de 
perder os pais e vai morar 
em Michigan com o tio Jo-
nathan Barnavelt (Jack Bla-
ck). O que o jovem não tem 
ideia é que seu tio e a vizinha 
da casa ao lado, Sra. Zim-
merman (Cate Blanchett), 
são, na verdade, feiticeiros.

Sol com 
algumas nuvens

Chuva a 
qualquer hora


